

Respuesta a la carta al editor

Reply to the letter to the editor

Ismael Yepes-Barreto,^{1*}  Diana Romero,²  Jorge Coronado-Daza.³ 

ACCESO ABIERTO

Citación:

Yepes-Barreto I, Romero D, Coronado-Daza J. Respuesta a la carta al editor. Revista. colomb. Gastroenterol. 2024;39(3):358. <https://doi.org/10.22516/25007440.1267>

¹ Médico y PhD. Profesor auxiliar, Universidad de Cartagena. Cartagena, Colombia.

² Médico internista, Clínica San Rafael. Pereira, Colombia.

³ Internista nefrólogo, MSc, PhD. Profesor titular, Universidad de Cartagena. Cartagena, Colombia.

*Correspondencia: Ismael Yepes-Barreto
ismayep@yahoo.com

Fecha recibido: 08/08/2024
Fecha aceptado: 10/08/2024

Señor editor:

Acerca de la carta al editor sobre nuestro artículo *Factores de riesgo para la fibrosis hepática en pacientes diabéticos con enfermedad renal crónica terminal*⁽¹⁾, podemos decir lo siguiente:

El alcohol y el tabaco son potenciales contribuyentes a la progresión de la enfermedad hepática y renal crónica, como mencionan en su carta al editor. Nuestro estudio recopiló la información de forma transversal en un grupo de pacientes incluidos en un programa de diálisis crónica que recibían atención médica multidisciplinaria y en el que el consumo reportado de alcohol y de tabaco en el momento de recopilación de la información fue nulo. Esta situación puede explicarse porque, al recibir atención sanitaria de forma continuada en la que se enfatiza en los hábitos de vida saludable y sus potenciales eventos deletéreos sobre su situación de salud de base, los pacientes habrían abandonado el consumo de alcohol y de tabaco mucho antes del momento de su inclusión en el estudio.

No consideramos adecuado recopilar esta información de forma retrospectiva por la dificultad para medir los niveles de exposición de forma precisa y, adicionalmente, por el sesgo de reporte si los pacientes sienten que pueden ser juzgados por el personal sanitario al reconocer el consumo de estas sustancias. La ausencia de esta información en el estudio no obedece en ningún caso al desconocimiento del potencial del alcohol y el tabaco en la progresión de la enfermedad hepática, sino, por el contrario, a que el diseño metodológico del estudio evitó que se pudiera estudiar esta asociación de forma precisa.

Agradecemos sus comentarios y los tendremos en cuenta para futuras investigaciones en esta área.

REFERENCIAS

1. Yepes-Barreto I, Romero-Flórez D, Coronado-Daza J. Factores de riesgo para fibrosis hepática en pacientes diabéticos con enfermedad renal crónica terminal. Revista colomb. Gastroenterol. 2023;38(3):278–289. <https://doi.org/10.22516/25007440.1061>



**Disponible en:**

<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=337782279019>

Cómo citar el artículo

Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org

Sistema de Información Científica Redalyc
Red de revistas científicas de Acceso Abierto diamante
Infraestructura abierta no comercial propiedad de la
academia

Ismael Yepes-Barreto, Diana Romero, Jorge Coronado-Daza

Reply to the letter to the editor

Respuesta a la carta al editor

Revista colombiana de Gastroenterología

vol. 39, núm. 3, p. 358, 2024

Asociación Colombiana de Gastroenterología,

ISSN: 0120-9957

ISSN-E: 2500-7440

DOI: <https://doi.org/10.22516/25007440.1267>